ELECTION À LA CHAMBRE D'AGRICULTURE DU DÉPARTEMENT





Présentation du programme FDSEA-JA: Ansamb' nou lé l'agrikiltir!



Voter JA-FDSEA, c'est refuser de subir, et préférer l'action et la proposition constructive pour peser dans les négociations départementales, régionales, nationales, et européennes, en portant, de manière responsable, la voix des agriculteurs et des agricultrices.

En janvier 2025, les agricultrices et agriculteurs du département voteront pour élire leurs représentants à la Chambre d'Agriculture. Ce vote est essentiel. Essentiel pour définir une orientation claire et ambitieuse pour le développement de l'agriculture dans notre département. Essentiel pour garantir une Chambre d'Agriculture accessible et au service de toutes les agricultrices et agriculteurs.

Ne laissez pas les autres décider à votre place. Votez le bon sens et faites entendre votre voix !



Ce programme vise à renforcer l'agriculture réunionnaise en adressant les enjeux essentiels auxquels sont confrontés nos agriculteurs. De la production à la protection, en passant par l'accompagnement, chaque axe est pensé pour offrir des solutions concrètes et adaptées aux défis locaux. L'agriculture réunionnaise doit évoluer pour rester compétitive, durable et capable de répondre aux besoins croissants de la population, tout en préservant l'environnement et en assurant la rentabilité des exploitations. En unissant les efforts des différents acteurs, de la Chambre d'agriculture aux syndicats, des élus aux agriculteurs eux-mêmes, nous avons l'opportunité de construire un avenir agricole solide, résilient et prospère pour la Réunion.

Produire

La production agricole à La Réunion repose sur une diversité de filières essentielles pour garantir la pérennité des exploitations et la sécurité alimentaire locale. Dans un contexte marqué par des défis climatiques, économiques et réglementaires, il est indispensable d'optimiser les pratiques, d'améliorer les infrastructures et de diversifier les activités agricoles. Les exploitations réunionnaises ont un réel besoin de diversification à leur échelle afin d'assurer un revenu correct pour les agriculteurs. Cela passe par le développement de filières traditionnelles et innovantes, la valorisation des produits locaux, ainsi qu'un accompagnement technique et financier adapté aux réalités de l'île.

Élevage

De manière générale aux filières d'élevage, nous soutiendrons :

- L'accessibilité garantie à une eau de qualité pour les exploitations.
- Le développement des surfaces de production de prairies et de fourrage (maïs, etc.) pour l'alimentation animale.
- L'introduction d'alternance des grandes cultures lorsque cela est possible et rendre la bagasse disponible pour l'élevage.
 - L'optimisation des rendements grâce à l'aménagement foncier.
 - La mise en place d'un contrôle des prix des médicaments vétérinaires.
 - L'amélioration de la génétique animale pour les élevages.
- La promotion de l'élevage fermier en développant des bâtiments de petite taille adaptés pour garantir la qualité des produits.
 - La promotion à la transformation des produits d'élevage et leur vente directe.

Plus spécifiquement, nous encouragerons :

- Filière volaille : La recherche d'une solution pour la gestion des déchets dans la filière volaille, en envisageant des options comme la méthanisation et le compostage.
- Filière ovine : La réponse au besoin de formation ou de prestataires pour l'insémination artificielle dans la filière ovine.
- Filière équine : Le développement d'un accompagnement vétérinaire pour les centres équestres et les formations diplômantes pour les salariés de ces centres.











Maraîchage

Nous défendrons :

- La garantie de l'accès à l'eau agricole pour tous les maraîchers, que les zones soient irriguées ou non.
- La création de retenues d'eau et de captages communaux pour lutter contre les pénuries d'eau.
- La mise en place d'ateliers de transformation collectifs en 4° ou 5° gammes, afin de gérer les pics de production et de répondre à la demande pendant les périodes critiques comme après les cyclones.
- Le développement de la disponibilité des semences et la diversification des variétés disponibles.
- La promotion et l'adaptation les projets territoriaux à l'échelle communale, intercommunale et départementale, en collaboration avec les agriculteurs (saisonnalité et disponibilité des produits locaux).
- La mise en place d'outils de productions (serres, ateliers, hangars, stockages).

Apiculture

Nous œuvrerons pour que:

- La surveillance sanitaire soit renforcée pour éviter l'introduction de nouvelles maladies et ravageurs.
- La formation soit augmentée sur les itinéraires techniques, en intégrant les nouveaux parasites déjà présents sur l'île.
- Le renouvellement du matériel de production apicole soit financé.

Horticulture

Nous demanderons:

- L'instauration d'une meilleure visibilité sur la réglementation concernant l'importation de végétaux horticoles.
- L'assurance d'une transparence accrue sur les données relatives à l'horticulture.
- La promotion de la filière horticole et la valorisation de son rôle dans l'agriculture réunionnaise à travers notamment les événements spécifiques afin de soutenir le marché local.









Canne

Nous contribuerons à :

- L'utilisation du plan de relance pour la filière canne et l'accompagnement des agriculteurs dans leurs démarches administratives.
- Au travail sur la diversification des voies d'écoulement de la canne afin d'augmenter le revenu des planteurs.
- Au travail à une nouvelle méthode de paiement et d'échantillonnage.
- L'amélioration de l'accessibilité à la mécanisation.
- Rendre accessible l'utilisation des mêmes produits de traitement que ceux utilisés pour le maïs.

Productions traditionnelles et innovantes (PAPAM, vanille, cacao, épices, café)

Nous avons pour objectif:

- D'accompagner la structuration de la filière PAPAM.
- De valoriser les productions traditionnelles oubliées.
- De permettre et développer la production sous serre photovoltaïque.
- De soutenir la recherche sur les plantes endémiques pour permettre leur inscription dans la pharmacopée.
- De valoriser l'indication géographique protégée (IGP) et les labels de qualité

Agritourisme et la transformation

Nous avons l'ambition de :

- Développer l'agritourisme en travaillant avec les organismes touristiques de l'île pour la promotion des exploitations proposant ce type de services.
- Encourager les agriculteurs à investir dans des ateliers de transformation pour mieux valoriser leurs récoltes et diversifier leurs sources de revenus.
- Renforcer le lien entre les consommateurs et les producteurs, en mettant en avant le savoirfaire local et les produits authentiques.
- Soutenir les initiatives agritouristiques et de transformation par la recherche d'aides financières et des formations adaptées.











Protéger

La protection des agriculteurs réunionnais est un enjeu majeur face aux nombreux défis qu'ils doivent relever. Entre les risques climatiques, la prédation, les pressions réglementaires et les menaces telles que les vols et les incendies, il est essentiel de mettre en place des mesures adaptées pour sécuriser leurs activités. Il s'agit également de préserver les ressources naturelles, d'assurer une gestion équilibrée du foncier agricole et de soutenir les exploitants dans leurs démarches face aux contraintes sanitaires et économiques. Protéger, c'est garantir des conditions de travail sereines et durables, tout en renforçant la résilience de l'agriculture locale face aux aléas et aux mutations du secteur.

Augmentation des charges

Nous lutterons pour :

- Faire appliquer l'IPAMPA (Indice des Prix d'Achat des Moyens de Production Agricole) afin de mieux suivre et encadrer les variations des coûts de production.
- Impulser les achats groupés afin de faciliter l'accès des agriculteurs aux équipements et intrants nécessaires.
- Favoriser les synergies entre agriculteurs en développant des réseaux pour l'échange de biens et services

Réglementations européennes, nationales et locales

Nous nous mobiliserons:

- Pour continuer d'engager les parlementaires afin de défendre les spécificités locales et les besoins des agriculteurs réunionnais au niveau national.
- Pour demander l'adaptation des critères d'accès aux aides financières, notamment celles destinées à faire face aux aléas climatiques, afin qu'ils répondent mieux aux besoins des filières.
- Pour faire réviser les règles d'importation et d'exportation pour protéger et valoriser les productions locales.
- En nous appuyant sur Chambre de France, la FNSEA et le syndicat national des Jeunes Agriculteurs qui siègent dans les instances nationales, pour relayer et soutenir les demandes des agriculteurs réunionnais.













Climat

Nous nous investirons:

- Dans un travail d'élaboration d'un plan départemental d'adaptation de la production réunionnaise aux changements climatiques.
- Pour rendre les dispositifs liés au développement durable (crédit d'impôt, taxe carbone,...) accessibles aux exploitants agricoles locaux.
- Pour renforcer les moyens financiers pour l'innovation agricole, pour les prises de risque lors de changements de pratiques ou de systèmes, et afin de sécuriser un cadre juridique adapté.
- Pour faciliter la diffusion et l'accès des agriculteurs aux informations de solutions et d'innovations issues de la recherche.

Foncier

Nous souhaiterions:

- Revoir la procédure de gestion des terres incultes.
- Consolider les fonds de portage financier pour faciliter l'acquisition progressive des parcelles agricoles.
- Demander l'application des sanctions pour les propriétaires de terrains agricoles non exploités.

Sanitaire

Nous agirons en faveur :

- Du renforcement du système local de surveillance épidémiologique.
- Des OVS organismes à vocation sanitaire (GDS et FDGDON) pour qu'ils puissent retrouver leur place et leur rôle dans notre paysage agricole.

Protéger les agriculteurs face à la prédation, les vols et incendies

Nous ferons front pour:

- Fournir aux agriculteurs des moyens concrets pour lutter contre les chiens errants, afin de limiter les attaques sur leurs élevages.
- Encourager les intercommunalités à prendre une part active dans la gestion des animaux divagants, en mettant en place plus d'actions de capture et de contrôle.
- Faire instaurer des fonds d'indemnisations en cas de prédation et vol.
- Faire installer des outils de surveillance (drones, caméras,...) dans les zones agricoles en tenant compte de la production et de la saisonnalité.

Réduire la pression sur les agriculteurs

Il est primordial que nous agissions pour :

- Favoriser les contrôles pédagogiques.
- Réduire la répétition des contrôles et alléger la charge administrative.
- Protéger les agriculteurs réunionnais et valoriser leurs récoltes face

aux produits importés pendant les périodes de production locale.













Accompagner

Accompagner les agriculteurs réunionnais, c'est leur offrir les outils et le soutien nécessaires pour assurer la pérennité et le développement de leurs exploitations. Cela passe par un appui dans les démarches administratives, un renforcement de la formation, et une meilleure préparation à la transmission des exploitations. L'accompagnement est également essentiel pour améliorer les conditions de travail, prévenir l'épuisement professionnel, et garantir une relève agricole dynamique et bien formée. En plaçant l'humain au cœur des priorités, cette démarche vise à répondre aux besoins spécifiques des agriculteurs.

Installation et transmission des exploitations

Nous nous veillerons à :

- La bonne mise en œuvre et accessibilité des aides FEADER.
- Réduire les délais de traitement des dossiers pour les jeunes en cours d'installation.
- L'instauration d'une allocation destinée aux jeunes agriculteurs en cours d'installation.
- Mettre en place un guichet unique pour accompagner les installations et les transmissions agricoles et le promouvoir auprès des jeunes et des structures éducatives.
- Réactiver et dynamiser le « répertoire des départs/installations » pour faciliter la mise en relation entre les agriculteurs partant à la retraite et les jeunes souhaitant s'installer.
- Favoriser les périodes d'immersion dans les exploitations agricoles en collaboration avec les structures de formation.
- La remise en place du système de préretraite pour faciliter l'installation des nouveaux agriculteurs.

Bien-être et soutien

Nous serons attentifs:

- Au fait de permettre aux agriculteurs de construire un logement sur leur exploitation, par la mise en place d'un cahier des charges clair et d'une réglementation adaptée pour faciliter cette mise en œuvre.
- A la promotion du remplacement pour les arrêts maladie et l'aide au répit pour les agriculteurs en situation d'épuisement professionnel.
- Au développement de la mécanisation des exploitations.
- A l'amplification de l'accompagnement des agriculteurs en difficulté.









Place de la Chambre d'Agriculture

Pour nous, le rôle de la Chambre d'Agriculture est :

- De représenter et défendre le monde agricole dans sa globalité.
- De renforcer l'accompagnement technique dans toutes les filières pour aider les agriculteurs à optimiser leurs exploitations et améliorer leur revenu.
- De soutenir les regroupements d'exploitants et les projets collectifs.
- D'informer efficacement les agriculteurs sur les dispositifs d'aide disponibles, grâce à une communication plus efficiente.
- D'optimiser la collaboration entre les structures agricoles.
- D'assurer une meilleure proximité avec les agriculteurs.

Place des syndicats

Pour nous, le rôle des syndicats agricoles est :

- De jouer un rôle moteur en proposant des solutions concrètes et adaptées pour répondre aux différentes problématiques locales rencontrées par les agriculteurs.
- De renforcer le pouvoir décisionnel des élus siégeant en commission, afin qu'ils puissent mieux défendre les intérêts agricoles.
- De favoriser une meilleure synergie entre les élus et le monde agricole, en renforçant les échanges et la collaboration pour une prise en compte optimale des besoins du département.











Notre liste pour le collège des *chefs d'exploitation et assimilés*, constituée en alliance entre la FDSEA et les Jeunes Agriculteurs sous le nom **FDSEA-JA : Ansamb' nou lé l'agrikiltir**, incarne notre vision commune pour l'agriculture réunionnaise : une agriculture résiliente, durable, et ancrée dans les réalités de notre territoire.

Une liste d'engagement et de compétences

Chaque membre de cette liste a été soigneusement choisi après une réflexion approfondie menée en accord avec les représentants des deux syndicats et Olivier Fontaine, notre candidat en tête de liste. Ensemble, nous avons réuni les meilleurs profils pour porter nos ambitions et mettre en œuvre notre programme.

Cette équipe reflète la diversité et les forces de l'agriculture réunionnaise. Elle rassemble des femmes et des hommes aux parcours riches et variés, profondément engagés dans le développement de leur filière et de leur territoire. Ces candidats partagent un objectif commun : assurer un avenir pérenne à l'agriculture de La Réunion, pour les agriculteurs, mais aussi pour tous ceux qui travaillent dans ce secteur vital de notre île.



FONTAINE Olivier



SELLIER Guillaume



SEVERIN Marie-Rose



LASAONE Ludovic



TAILAME Emmanuel



BIGEY Nadine



LARDAL Kévin



FRANÇOIS Matthieu



HENRIETTE Aritina



DIJOUX Gaël



PAYET Pascal



ROBERT Karen



BERNARD Olivier



AMENIE TAILEME Danylo



GERMANE Aurélie



LUCILLY Harry



MERAULT Cédric



HUET Murielle



PAYET Christophe



TAMON Laurent









FDSEA-JA présente également une liste pour le collège des *anciens* exploitants et assimilés :





ORUS Aniel

PAYET Vital SERY Suzette

Ainsi qu'une liste pour le collège des organisations syndicales à vocation générale d'exploitants agricoles ou de jeunes agriculteurs :















- ✓ Le manque d'ambition politique pour réussir le renouvellement des générations en agriculture.
- Les rémunérations insuffisantes pour vivre et pour investir.
- Les perpétuelles injonctions contradictoires.
- Les concurrences déloyales.
- Les agriculteurs « coupables ».
- ✓ La multiplication des contraintes qui empêchent de développer des projets pourtant nécessaires pour atteindre l'objectif de souveraineté alimentaire. Les incohérences françaises et européennes qui nous imposent des normes et
- facilitent l'entrée de produits qui ne respectent pas ces mêmes normes !

NOUS,



NOUS sommes à l'origine d'une manifestation historique pour retrouver dignité, juste rémunération et accès aux moyens de production.

NOUS avons porté des mesures travaillées et crédibles.

NOUS avons obtenu des victoires depuis 6 ans. Ces derniers mois : les exonérations de plus-values, l'aide aux secteurs en crise (FCO, MHE, agriculture bio, viticulture), suppression de l'obligation de 4% de jachères, du ratio prairie, calcul des retraites sur les 25 meilleures années....

NOUS avons ébranlé la vision décroissante de l'agriculture européenne.

NOUS avons le soutien de l'opinion publique.









- ✓ Une équipe unie de responsables engagés au service des agriculteurs de votre territoire.
- ✓ Une équipe portée par les valeurs de combat et de défense des agriculteurs : nous ne lâcherons rien pour que les agriculteurs puissent s'installer et vivre dignement.
- ✓ Une équipe qui s'appuie sur sa diversité et sa solidarité pour rassembler et tenir des positions fortes face aux attaques subies par l'agriculture.



C'est faire le choix d'un projet pour l'avenir de l'agriculture du département. Un projet qui, en renouant avec le goût d'entreprendre, redonne dignité, juste revenu et accès aux moyens de production aux agriculteurs.

Un projet qui repose sur des agriculteurs nombreux, sur tout le territoire, reconnus pour leur rôle dans les transitions climatiques, écologiques et énergétiques. Des acteurs des territoires tout autant qu'au cœur des politiques européennes.

Notre mission première est de produire pour nourrir. Mais cette mission s'inscrit aujourd'hui dans un environnement de plus en plus complexe : notre agriculture, y compris dans notre département, est confrontée à des défis comme elle n'en a jamais connu. Renouvellement des générations, défi économique, défi climatique et énergétique...

Nous avons l'ambition d'apporter des réponses à tous les agriculteurs et de leur donner des perspectives pour tenir le cap que nous avons réussi à imposer : celui de la souveraineté alimentaire.

Pas en scandant des solutions miracles ou en laissant croire que tout peut rester comme avant, ou qu'il faudrait entrer en guerre, ou en promettant le grand soir, mais en proposant un projet ambitieux et réaliste qui respecte les femmes et les hommes qui font l'agriculture française. Ce n'est pas la voix de la facilité mais celle de la responsabilité et de l'engagement dans la durée!

Tous ensemble, soyons unis et déterminés. Tous ensemble, soyons acteurs de nos métiers et de nos territoires. Tous ensemble, unis autour d'un projet conquérant : nous sommes l'agriculture !

AUJOURD'HUI, PLUS QUE JAMAIS, VOTEZ LE BON SENS, VOTEZ LA LISTE JA - FDSEA « TOUS ENSEMBLE, NOUS SOMMES L'AGRICULTURE »!



